

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, miércoles 21 de Octubre de 1903.

N.º 6.683

SECCIÓN POLITICA

CRÓNICA

## Vientos sanos

Sobre el adoquinado de Bilbao brillarán por espacio de algunos días manchones de sangre; el aire llevará envueltos en sus ráfagas olores de sangre; una docena de muertos aumentará los inquilinos del camposanto; curarán los heridos para ir a sus casas si son neos, a la cárcel si son republicanos ó socialistas, y los combatientes de ayer seguirán contemplándose con odio de enemigos irreconciliables apercibidos a la pelea.

Vientras los monárquicos discuten entre sí a propósito de quien tiene la culpa de los arrestos clericales origen del conflicto bilbaíno; mientras se ponen de vuelta y media, sin recordar que todos los monárquicos, conservadores y liberales y demócratas, han contribuido con su debilidad y con sus torpezas al en señoreamiento de la reacción, al choque material de lo nuevo contra lo viejo que ha tenido Bilbao por palenque, es para quienes ponen su pensamiento en el porvenir, un hecho que esperanza y que regocija.

Triste es que el tropiezo material de una idea con otra idea produzca resultados sangrientos; triste, ver morir a un hombre en medio de la calle; pero ni la muerte de un hombre ni la de cien hombres representa nada, cuando se trata de la vida de una nación ó del progreso de la humanidad.

Y eso, muestra de vida nacional, ansia de progresos humanos, representan, con sus descargas de revólver y sus envites al arma blanca y sus garrotazos y sus vivas y sus heridos y sus muertos, los acontecimientos de Bilbao.

Durante años y años, al amparo y salvaguardia de los Gobiernos, de todos los Gobiernos monárquicos, ha ido invadiendo España hipócrita y testarudamente la reacción. Protegida de los altos poderes, aceptada por los políticos turnantes, acogida con estúpida indiferencia por la masa española, fué introduciéndose en todas partes: en el hogar, para regirlo; en las conciencias, para fanatizarlas; en los cerebros, para embrutecerlos; en el alma del niño, para secuestrarla; en la del anciano, para cobrarle derechos de pasaporte en su viaje a la muerte.

Medida en el uniforme de los ministros, llevó sus planes a la «Gaceta»; oculta en el forro de los sombreros de copa y entre las badanas de algunos gorros frigos, consiguió imponer sus proyectos en Cortes; hizo de la Iglesia círculo político; de la ceremonia religiosa, mitin; del púlpito, tribuna; de las procesiones, mani-

festación, y de los estandartes religiosos, banderines de enganche. El histerismo femenino, astutamente manejado, fué vehículo de su influencia en el interior de las casas: el cerebro de los niños, blando y pronto a recibir la pasta que se eche dentro de él, molde para fundir adeptos...; todo lo minó, en todo hizo presa; y poco a poco lo obtuvo todo sin que nadie protestara con actos viriles, con energías rebeldes, de aquella invasión sorda que preparaba nuestra ruina nacional y nuestra momificación humana.

Aletargados, insensibles, los ciudadanos españoles iban dejándose amarrar como bestias dóciles al yugo que se les imponía. Apenas si protestaban de él—salvando raras excepciones—en escritos tímidos ó en murmuraciones de café. El imperio reaccionario se había implantado en España, y esto lo soportaba con la insensibilidad que soporta el cadáver el bisturín del estudiante en la sala de autopsias.

No un pueblo vivo, no un pedazo de tierra europea; no un grupo social avaro de libertades y progresos parecía España; tomárasela por un difunto, por una tribu sin civilizar, por un desperdicio humano inútil para cualquier empresa redentora.

Amargura honda fué para los que quieren a España como a su cuna, y a la humanidad como a una madre, ver la patria atonia, la indiferente resignación con que los españoles toman su embalsamamiento.

Así han transcurrido muchos años; años que comenzaron en la muerte de Alfonso XII y terminaron con la muerte de nuestro imperio colonial. En estos años, fuera parte de algunos actos individuales, no hubo una sola protesta enérgica contra el régimen corruptor y jesuítico que nos dominaba; España debía estar muerta, puesto que su cuerpo ni siquiera se alzó, crispando los puños, al rendirse Santiago de Cuba y al firmarse la paz de París.

Muerta resultaba; y la muerte suya era causa de cruel desesperación para quienes aun quieren confiar y esperar en su vida.

De algunos años a esta parte, comienzan a notarse en España, movimientos de resurrección y protesta. Fueron al principio débiles, casi imperceptibles; acentuáronse más después, hicieron su vigoroso arranque moral en las pasadas elecciones, y ahora en Bilbao han dado su primer arranque material. Lo de Bilbao parece el desperezo de unos músculos que se crisan para combatir.

La lucha es vida, y eso es lo que necesita España: vivir. No importa que para lograrlo, para dar pruebas de existencia tenga que verter un poco de sangre; más vale una sangría que una cédula de defunción: la primera puede ser salud; la segunda solo es beneficiosa a las funerarias.

Para los amantes del progreso de España lo ocurrido en Bilbao debe ser motivo de satisfacción.

El choque de progresivos y reaccionarios es el comienzo de una pelea que conviene librar cuanto antes, a fin de saber de una vez para siempre si somos un pueblo vivo ó una momia.

No importa que en estos choques materiales ó morales haya víctimas materiales ó morales también.

Los vientos levantados por la tempestad tronchan árboles, arrancan matas, golpean con bofetadas recias y húmedas el rostro de las gentes; pero arrastran en sus ráfagas gérmenes de salud y de vida, que la tierra recoge pronto para convertirlos en espléndidos frutos.

JOAQUIN DICENTA.

Octubre de 1903.

## La prensa radical

CONVOCATORIA

En cumplimiento de lo acordado en la reunión verificada el día 2 del corriente en la redacción de «El Nuevo Evangelio» por los representantes de la prensa radical de Madrid, la Comisión ejecutiva que, con el carácter de permanente, funciona desde la primera junta celebrada para afirmar la solidaridad entre los colegas afines y poner en práctica los medios de legítima defensa que hacen precisa la persecución de que son víctimas por parte del actual gobierno, solicita de sus compañeros los periódicos de provincias, el apoyo y cooperación necesarios a los fines que con esta campaña de protesta se persiguen.

Varios son ya los colegas que han enviado sus adhesiones, comprometiéndose a realizar en sus respectivas localidades lo que en Madrid se pactó.

Esta Comisión ejecutiva espera que el ejemplo cunda, y que en plazo breve todos los periódicos radicales de provincias, sea cualquiera su significación política ó social, respondan a este llamamiento que hoy les dirigimos, dando gallarda muestra del entusiasmo y lealtad con que se aprestan a la defensa de los sagrados intereses que la opinión les ha confiado.

También esperamos en que darán publicidad a esta convocatoria, medio el más eficaz de que nuestros propósitos lleguen a conocimiento de todos.

Se trata, como ya se ha dicho, de la organización de grandiosos mitines de protesta, que han de celebrarse en un mismo día en toda España, contra la política general del gobierno que preside el señor Villaverde. En virtud de esto, la protesta tendrá carácter nacional, pues han de concurrir a dichos actos los partidos políticos y agrupaciones sociales que, te-

niendo una representación en la prensa, asistieron a las reuniones ya celebradas.

Todos estos partidos tienen agravios que satisfacer. No sólo son perseguidos y encarcelados los escritores y propagandistas republicanos; también los obreros, ya sean socialistas ó ácratas, ya luchan simplemente por el mejoramiento de las clases obreras y por las reivindicaciones de carácter societario, con objeto de persecuciones gubernativas que llenan de dificultades su labor, impidiendo la fundación de nuevas Asociaciones obreras y realizar sus propagandas, perfectamente legales.

En estos momentos en que la política se hace a espaldas del país; en que los partidos turnantes, al verse dehechos y sin prestigios, han perdido hasta la esperanza de su reorganización; en que los diferentes organismos del Estado carecen de todo sentido moral, esta protesta, reflejo de la opinión del país y de su voluntad soberana, llevada a cabo en vísperas de la apertura de los Cuerpos Colegisladores, será como un plébiscito que termine a representantes en Cortes a fiscalizar escrupulosamente toda la política del régimen.

A estos efectos se recuerdan a la Prensa de provincias las soluciones adoptadas por esta Junta y que publicaron los periódicos de Madrid, y la forma en que han de llevarse a cabo.

Cada periódico ó reunión de periódicos de una localidad, organizará un mitin de acuerdo con el comité ó Junta del partido ó agrupación política a que pertenezca.

Una vez hechos estos trabajos de organización, se dirigirán a ésta Comisión ejecutiva, notificándoselos, y ésta, a su vez, en vista del estado de organización de todas las provincias, señalará el día en que han de verificarse los mitines en toda España.

Asimismo se ruega a los organismos directores de la Unión Republicana, del partido federal y del socialista obrero, envíen su conformidad y coadyuven a éstos actos de protesta notificándonos con tiempo su resolución.

Esperamos que España entera responderá a nuestro llamamiento.

La Comisión permanente.

## Los sucesos de Bilbao

Dice el «Diario Universal», monárquico:

«Dos informes han sido la base de juicio para las autoridades gubernativas, según la versión oficial de los sucesos: el del obispo de Vitoria y el del obispo de Sión. Ambos afirmaron que se trataba simplemente de un acto piadoso que no envolvía carácter alguno de peregrinación, y que no



ofrecía peligros. Ni uno ni otro dijeron la verdad. Que era algo más que un acto piadoso, lo revela la profusión de armas que los peregrinos han empleado, los disparos hechos desde las iglesias, desde el Círculo Católico desde el campanario... Para elevar la conciencia á Dios en un santuario no se suele cargar con armas de fuego, ni es común que amigos y correligionarios se aposten en los sitios estratégicos.

Parece que la agresividad ha estado de parte de los clericales: al menos, los heridos son de los avanzados. Háblase de sacerdotes indignos que, ultrajando villanamente su divino apostolado, han hecho fuego sobre sus semejantes... De iglesias, desde las cuales se ha asesinado á mansalva...; el Círculo Católico parece haber sido parapeto de homicidas... El Círculo debe ser disuelto inmediatamente, y á su directiva exigirle rigurosa cuenta. Las iglesias profanadas deben cerrarse, y sus custodios ser procesados... Con la noticia de los sucesos, debió venir la de estar en prisión esos curas, de cuyas manos ungidas se debe arrancar el óleo santo».

«El Imparcial», además, conforme con la opinión común, lamenta que los bizkaitarras, como los catalanistas, hayan disfrutado y disfruten de la protección de los gobiernos conservadores; en Bilbao ésta es tal, que en aquella heroica ciudad, terror del absolutismo, dominan hoy en absoluto los carlistas.

Dice además «El Imparcial»:

«De nuevo surge hoy el negro fantasma evocando lejanas y tristes páginas de nuestra historia.

El cura que predica el exterminio del adversario; el energúmeno que esgrime en una mano el sagrado estandarte y en la otra el revólver homicida; el antiguo faccioso que renueva sus bárbaras campañas; el centro clerical convertido en depósito de armas; todo cuanto aparece en el relato de los últimos sucesos, muestra el abismo á que van conduciendo á España los errores de la política y la debilidad de los gobiernos liberal y conservador.

Por eso el problema clerical no es allí tema de discursos, sino asunto de honor y dignidad, cuestión de vida ó muerte.

Es necesario, es urgente, el desarrollo de una política inspirada en los sentimientos liberales del país, y que los delegados del poder central en Bilbao lleven instrucciones acomodadas á las necesidades públicas que allí se experimentan.

De todos modos se irá preparando el conflicto y se mantendrá en precaria ansiedad el sosiego público».

Otro diario monárquico dice:

«Un cura subióse á un púlpito, colocado al aire libre, y á grandes gritos exclamó:

—¡Juráis defender á la Virgen de Begoña?

Los peregrinos contestaron con un sí rotundo.

—¡Juráis derramar por ella hasta la última gota de vuestra sangre?

La contestación fué otro sí tan rotundo como el primero.

Entonces el cura gritó: «¡Viva la Virgen de Begoña! ¡Viva la religión! ¡Viva Vizcaya y vivan los bizkaitarras!»

Estos vivas fueron frenéticamente contestados, y al dar el último, oyóse una voz potente, que partía de un

lugar muy inmediato al en que estaba el púlpito:

—¡Viva España! ¡Viva la República!

Produjose un griterío indescriptible, oyéndose en medio del tumulto una voz, la del sacerdote, que excitaba á que castigasen al que había lanzado el grito. Se asegura que exclamó:

—¡Matadle! ¡Que lo maten!

Sobre el infeliz cayeron multitud de garrotes, apaleándose así mismo los propios apaleadores, que se disputaban la primacía en la agresión.

El entusiasta republicano cayó al suelo y varios fanáticos aldeanos siguieron aporreándole.

Un miñón logró ponerle en salvo y librado también de la agresión de un sacerdote, que había surgido con una piedra en una mano.

Este individuo se llama Pedro Goicoechea.

Todavía no se ha tomado determinación alguna contra el cura que excitó á sus huestes á que mataran á este infeliz.

En cambio, al maltratado tan bárbaramente se le ha metido en la cárcel, en cuya sala de enfermos se encuentra en gravísimo estado.

El gobernador dimitido por García ha dicho en su telegrama oficial que «la peregrinación no era otra cosa que una manifestación política y una provocación al partido contrario».

D. Nicolás Salmerón ha telegrafiado lo que sigue al Sr. Urzurumzaga, de Bilbao:

«Usted y Echevarría han enaltecido la representación del partido republicano.

La detención de usted pone el triste sello á los atropellos de las autoridades de un régimen que protege un acto donde juntamente se atenta á la patria, se denigran los sentimientos religiosos y se afrenta á la cultura nacional.

Dispuesto á formular una acusación por los atropellos, espero que me mande usted su informe.

Saluda en usted á todos los amigos de ésa.—Salmerón».

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

MADRID 20

Completando esta mañana «La Correspondencia de España» su suelto de anoche respecto á las impresiones del Gobierno en cuanto á lo que puede ocurrir en las elecciones, dice que si bien espera el Gobierno triunfar en Madrid, Valencia y la Coruña, en cambio no abriga la misma esperanza respecto de Zaragoza y Barcelona, sin que esto quiera decir que tema perderlas por completo en estas dos últimas capitales. En Barcelona cree que obtendrán algún puesto los monárquicos.

«El País» reproduce un artículo titulado «Justicia» publicado por una revista de Ronda. El escrito trata de la cuestión de los presos de dicha población.

—Dice «El País» que lo ocurrido en el Ferrol es una vergüenza para España. Chocan dos vapores ingleses á poca distancia de las costas españolas. Al «Príncipe George» de doce mil toneladas, se le abre una ancha vía de agua que no le hace ir á fondo, pero

le pone en peligro. Arriba al Ferrol, remolcado para reparar averías, y el dique resulta pequeño; y el acorazado inglés, como una ballena herida y moribunda, tendrá que varar y tumbarse en la playa, mientras que lo curan los ingenieros de la escuadra. Pasa al Arsenal del Ferrol como el mayor de España, y no puede reparar averías de un buque de doce mil toneladas. Es un arsenal de estar por casa.

Ciudad Real.—Ha llegado á esta ciudad el ministro de Agricultura, quien ha sido recibido por las autoridades. Al entrar el tren en agujas se ha tocado la Marcha Real y se han dado algunos vivas. Entre las personas que aguardaban al ministro había comisiones de más de veinte pueblos de la provincia. El señor Gasset se hospeda en casa del conde de la Cañada. Las casas y las calles estaban iluminadas.

Cádiz.—Ha llegado el subsecretario del ministerio de Hacienda, con objeto de inaugurar mañana las obras de los caminos vecinales en representación del ministro de Agricultura. El acto que se efectuará en el Puerto de Santa María revestirá gran solemnidad, concurriendo al mismo el Municipio, la Diputación provincial y varios diputados á Cortes.

En seguida regresará á Cádiz para inaugurar en representación del ministro de Instrucción pública el primer curso de la Escuela de Artes é Industrias elevada recientemente á superior. El miércoles marchará á Madrid para asistir á la votación de presidente del Congreso.

PARIS 20

—Telegrafian de Módena que á las seis de la mañana llegó el tren régio, del cual se encargó el personal de los ferrocarriles italianos, poniéndose de nuevo en marcha sin que los reyes salieran de su coche. La comisión francesa se despidió en Gijón de los régios viajeros, á los que se les tributó honores militares. El rey dirigió á M. Loubet un telegrama en el que reiterale su agradecimiento y expresándole sus votos en favor de la prosperidad de Francia. M. Loubet le contestó en términos análogos.

El rey de Italia volverá á pasar por Francia á mediados del próximo mes de Noviembre, en que vendrá á Cherbourg al objeto de embarcarse en el yate «Victor And Albert», para hacer la anunciada visita al rey Eduardo de Inglaterra.

Ha llegado á París el rey de Bélgica, de regreso de Viena, acompañado de su hija la condesa de Longhay. Con este motivo se habla mucho de una escena íntima que la condesa ha tenido con cierto oficial austriaco.

Un despacho de Londres confirma que el czar ha ordenado á las autoridades de las posesiones rusas en Asia que mantengan los derechos de Rusia en la Mandchuria.

Por los formidables aprestos militares de Rusia, el conflicto ruso japonés acabará en una ruptura inevitable.

Manchester.—M. Juan Morley pronunció anoche un discurso de carácter librecambista, y combatió la política de represalias aduaneras.

Santiago de Chile.—Continúa planeada la crisis. Créese que hoy se reconstituirá el gabinete. Las Cámaras siguen celebrando sesión.

# MAHON

## Causa Ricci

II.

Porque en la sociedad ha de haber de todo, existen funcionarios dedicados á acusar á los delincuentes. Habrá observado *Un asistente al Consejo* que el cargo de fiscal nada tiene de alhagüño. Aunque encallecidos en el oficio, protestan los fiscales á cada acusación *de su penoso deber*.

Así es que choca en los modernos tiempos, como la aparición de un cuervo blanco, la de un acusador voluntario. Y más sorprendente es si en lugar de analizar el pro y el contra, coje los únicos hechos de que por primera impresión puede desprenderse una apariencia de criminalidad, omite todo lo demás, y con cuatro palabras (sic) deduce la culpabilidad evidente del reo.

Es verdad que, afortunadamente para todos, no presenta hoy la causa un aspecto tan horripilante como en los primeros momentos, cuando se habiaba formalmente de juicio sumarisimo, olvidando que pasó á la historia la ley de represión del anarquismo. Cuéntase que en cierta reunión elegante, una de las primeras autoridades de la provincia dijo que eso del taliano era cuestión de tres ó cuatro días, y pim, pam, pum! fusilado.

Pues con juicio sumarisimo y con procedimientos como el adoptado por *Un asistente al Consejo*, ya estaría Ricci en el cielo, en el infierno, ó lo más probable, en el limbo, aguardando el resultado de la información de EL LIBERAL.

Al fin y á la postre no se trata de cosa baladí. Algo vale y representa la libertad de un hombre: mas en España, donde lo horrible de nuestros establecimientos penales, da amenuado por natural efecto, que se ingrese inocente y bueno, y se salga criminal empedernido.

Así pues, no es con cuatro palabras y un *asperjes* como se manda un hombre á presidio.

Hay que sujetar el proceso á riguroso análisis: importa penetrarse de si aquello que se supone *habilidad* y *elocuencia* del defensor, no son sinó los latidos de un corazón noble y honrado, la voz de la verdad desnuda; y ya puestos en el terreno de la discusión—que no hemos nosotros provocado—lícito es investigar si en el sumario pudieron aportarse mayores datos en comprobación de la inculpabilidad del reo. Esa es la más digna misión de la prensa, y á eso iremos con la medida posible.

No nos guía el propósito de formular acusaciones: es más, en el asunto Ricci (no en lo referente á la Federación de Obreros) juzgamos que no hay á quien acusar en el técnico sentido de la palabra; porque existen hechos criminosos que no llevan sanción en los códigos: la llevan en la conciencia.

A las once de esta mañana se ha verificado el entierro de D. Jaime Barceló Taltavull, fallecido en la tarde de ayer.

Numerosos amigos del finado le han rendido el tributo final acompañando sus restos á la última morada donde reposará eternamente.



Acompañamos á su familia en tan gran dolor dándole nuestro más sentido pésame.

Procedente de Tolón ha fondeado esta tarde en nuestro puerto, dejando caer anclas frente al almacén de don Manuel Beltrán el crucero de guerra francés «Linois» de 2.345 toneladas, monta 6 cañones y lleva 257 plazas de dotación siendo su capitán Monsieur Serres.

Dicho buque va á la vanguardia de la escuadra francesa del Mediterráneo que debe fondear el sábado en Palma y se compone de 16 buques los cuales llegarán á este puerto el martes próximo.

A las doce de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Isla de Menorca» con la balsa, pasajeros y carga general.

En el vapor correo de hoy ha llegado D. Baldomero Juanes Siger empresario de una compañía de ópera, acompañado de D. José Bugatto, director de la misma, los cuales vienen á ultimar el contrato con los arrendatarios del Teatro principal, para que pueda trabajar dicha compañía en el mismo durante la temporada próxima ó sea desde la primera quincena de Noviembre á los últimos días de carnaval.

Mañana publicaremos la lista de la compañía.

Las cartas depositadas en la administración de correos por no hallar sus destinatarios son las 6 siguientes dirigidas á

- D.ª Rufina Martínez.
- D. Sebastián Amaya.
- » R. Cirera.
- » Manuel Mariño.
- » Augusto Tarabachía.
- » Sandalio Crespo.

Con el correo de hoy hemos recibido los números 4 y 5 de la revista que se publica en Ciudadela, titulada «Menorca Artística».

Es de lo mejorcito en su género que se ha publicado en esta isla y los citados números contienen entre otros originales dignos de mención, uno dedicado á nuestro difunto paisano don Francisco Cardona y Orfila, acompañado de su retrato; una fotografía del caballo de «S' Albufera» que tanto ha dado que hablar el verano pasado y otra del célebre «talayot de Trapucó».

Todo su texto está dedicado á nuestra amada «roqueta».

Recomendamos la citada revista á cuantos deseen conocer las leyendas y curiosidades antiguas y modernas de nuestra isla.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente suelto que tiene relación con el telegrama que publicamos en nuestra sección telegráfica.

La prensa americana publica curiosos detalles referentes al doctor Dowie el nuevo profeta Elías, como él mismo se titula.

Dowie se propone convertir al mundo entero, empezando por Nueva York y sus principales millonarios, como Rockefeller, Vadnerbilt y Morgan.

Cuenta con muchos partidarios en los Estados Occidentales de América, en los que ha fundado una villa llamada Sio, imponiendo en ella su dictadura.

El profeta ha inventado una máquina de rezar.

Créese, no obstante que es un sujeto que sólo se propone explotar la credulidad de sus partidarios, convirtiéndola en dólares.

Dowie vive con lujo y hasta tiene su corte.

Sus partidarios han repartido gratuitamente ejemplares de la biblia.

Se convoca á los mozos del reemplazo de 1872 para el jueves próximo 22 del corriente á las nueve de la noche en el despacho del letrado D. Jose M.ª Mercadal para enterarles de la última resolución del Ayuntamiento, y en su vista tomar acuerdo definitivo. Se suplica la asistencia.—La Comisión.

El dueño del casino «Nuevo Centro» participa á sus favorecedores que ha adquirido el billete número 300 de la lotería de Navidad y que lo ha dividido en participaciones de cinco pesetas.

Los que deseen interesar pueden dirigirse á D. Pedro Derresdías en el citado casino.

Una muestra de las Píldoras de Vida, del doctor Ross, á disposición de todos. Millones de estas Píldoras se dan gratis. Si no fuesen un bien para la humanidad doliente, ¿se entregarían muestras gratis? Seguramente que no; ya que de no cumplir debidamente todo lo que su autor les atribuye, pronto se desacreditarían. Es nuestro deseo que cada uno por propia experiencia, sin gastar un céntimo, pueda probar este remedio, que tan gran éxito ha tenido en todas las Américas.

Copiamos de «La Tarde» de Palma: La boda de un millonario, D. Manuel Malagrida, fabricante de cigarrillos, en Buencs Aires, con D.ª Teresa Pons, ha sido el acontecimiento de la semana pasada en Barcelona.

Tanta fué la curiosidad pública, que toda la mañana del día en que se celebró la boda, una multitud de curiosas y curiosos inyadó los alrededores del Palacio Episcopal, donde tenía que celebrarse la boda, para presenciar el paso de la comitiva entre los ramos, flores y arcadas con que estaba adornado el patio y escalera principal de dicho palacio.

La cosa no era para menos. Se trataba de ver un individuo-personaje que en los capítulos matrimoniales había dotado á su prometida con trescientos mil duros; que en flores se gastaba aquella mañana para obsequiar á su señora, lo que se gasta en la procesión del Corpus toda la ciudad para obsequiar á su Señor; que ofrecía á los invitados un banquete de veinte duros por cabeza, sin vinos ni tabacos, y cabezas, antes de descorcharse el «champagne», había unas doscientas cincuenta; que tenía por padrinos é invitados á ministros plenipotenciarios, cardenales, generales, magistrados, diputados á Cortes y periodistas; y, finalmente, que hacía impresionar en películas fotográficas á sus convidados para exhibirlos en los cinematógrafos de la Argentina, amalgamados con proyecciones anunciadoras de sus cigarrillos marca «Paris». Esto es casi un yanqui.

Parece ser que el recién casado es un genio del anuncio. Por tal motivo, no son pocos los que creen que esta boda ha sido un reclamo más ó menos genial, que, transportado allende los mares en forma de película, ha de compensarle, no solo de los gastos sufridos, sino de los disgustos á sufrir, siempre anejos al estado matrimonial.

De seguro que este hombre tendrá otro rasgo de ingenio y solicitará su divorcio... para poder impresionar nuevas películas durante el curso del juicio.

## REVISTAS COMICAS

### PIN, PAN, PUN

A medida que se acerca el periodo electoral de la presión oficial se va apretando la tuerca, y ya el Gobierno no sabe á que otro nuevo instrumento apelar, aún más violento, pues la consabida llave de apretarnos los tornillos y de cerrarnos el paso le parece para el caso un juguete de chiquillos. Si en su empeño continúa de forzar la maquinaria, como una cosa ordinaria apelará á la ganzúa, y rateros y ladrones y demás gente del hampa tomarán parte en la trampa de amañar las elecciones pues no es la primera vez que á tal recurso se apela, y que se desencarcela con tal objeto á la hez de la cárcel celular, según varios delegados suspendidos y acusados acaban de revelar. El recurso es peregrino, aunque origine alborotos, que harto sabrá robar votos el que roba en un camino, y armar una zarracina, á poco que se le unte, el que atraca á un transeunte á la vuelta de una esquina, y suplantar á un votante quien tiene nombre supuesto y cédulas de repuesto para si le echan el guante. Y mejor roban las urnas ó las destrozan á palos, los que practican escalas *magier* las guardias nocturnas. ¿Y quién podrá, más experto, levantar muertos que el *guaja* que por robar la mortaja saca de su tumba á un muerto? Tal cual el sufragio está de adulterado y podrido, este recurso atrevido á nadie le extrañará; pero el que quiera ejercer su derecho de votante y votar sin que un danzante le estorbe, no va á tener más remedio que cargar con una pistola al brazo y darle un pistoletazo al que intente rechar. Pues el que da *al buen tun tun* con ladrones y asesinos sólo tiene dos caminos: ó agnartarse, ó pin, pan, pun.

### El sastré del Campillo.

Octubre 1903.

### UNA «INTERVIEW»

Un periodista ha celebrado una *interview* con Pedro Goicoechea en la cárcel de Larrinaga. (Bilbao).

Ha manifestado que en Begoña fué víctima de brutal agresión por parte de los clericales, por el solo delito de gritar ¡viva la República!

Al manifestarle el periodista que se aseguraba que se había vendido á los clericales con el propósito de no perjudicarle en sus declaraciones, contestó Goicoechea que no era cierto.

—¿Es verdad que le han visitado el padre Ortiz y la superiora de la Caridad?

—Es cierto. Unos y otros hicieron votos por mi salud, preguntándome

si quería alguna cosa, á lo que contesté:

—No, muchas gracias; no quiero nada de ustedes.

El padre Ortiz entonces dijo: —Ya sabe usted que á la Santísima Virgen de Begoña le debe haber salido con vida.

—¡A la Virgen!—contestó Goicoechea.—¡Que lo diga el pobre que ha muerto!

—¿De modo que no quiere usted nada?—insistió el padre Ortiz.

—No, señor; nada.

Entonces el padre Ortiz prosiguió:

—Espero que no dirá usted que grité ¡viva Euzkaria libre!

Contestándole:—Eso sostuve y lo sostendré, porque es la verdad, y oído esto se marcharon.

—Pues se asegura que han conseguido sobornarle—dijo el periodista.

Goicoechea contestó.

—Le autorizo á usted para que diga que soy un republicano convencido, y que, aunque pobre, no hay dinero con que comprarme.

Pedro Goicoechea lleva la cabeza vendada, observándose en su rostro marcadas huellas de la congestión cerebral que sufrió.

## A LAS SEÑORAS

En vista de la entusiasta acogida que este distinguido público ha dispensado á los sombreros de la casa Barcelonesa A. Guadalupe; su viajante permanecerá hasta el jueves en esta población sin efectuar el viaje á Ciudadela que tenía proyectado.

## SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21 10'25.

En la reunión celebrada por los liberales se acordó que los señores Vega de Armijo y Montero Ríos continúen dirigiendo el partido autorizándoles para que convoquen una reunión más amplia con el objeto de elegir el jefe definitivo.

Madrid 21, 11'10.

En diez provincias se han inaugurado las obras de los caminos vecinales bajo la presidencia de las autoridades delegadas al efecto por el ministro de Agricultura Sr. Gasset.

Madrid 21, 11'30.

En Bilbao se ha puesto en libertad á once republicanos, quedando todavía veintisiete detenidos.

Los huelguistas se reunirán hoy en la plaza de Gallasta para adoptar una resolución definitiva.

Se han enviado más fuerzas armadas á la zona minera.

Madrid 21, 12'01.

En Zaragoza han celebrado un banquete los alcaldes de la provincia.

En New York el predicador Dowie, que se titula á sí mismo el Profeta Elías, ha sido objeto de un escándalo á consecuencia de uno de sus sermones. Dowie, embaucando á los fieles que le seguían en un centro protestante, ha llegado á reunir una fortuna de cien millones de pesetas.

## TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 21.

«Nuevo Mahonés» fondeado cinco y media sin novedad; buen tiempo.

Cardona.

## Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt 21

Barómetro 755'7

Viento fuerte fresco

Mar rizada

Cielo y horizontes acelajados





# LA GRESHAM

Compañía de seguros sobre la vida  
y Rentas Vitalicias

ESTAB. 1848

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1902

PESETAS 206.991.730

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Pídanse prospectos y condiciones á las  
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Inspector en Baleares, D. Orestes de Mora, Corresponsal en Mahón, D. Juan Saura.



Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## AMPLIACIONES

# FEMENIAS

(Fotógrafo)

MIRANDA, 4

GRAN SURTIDO

EN

MARCOS "FASHIONABLE"

Desde 1 real de vellón á 5 duros

RETRATOS

RETRATOS MATES,

NOVEDAD y PERMANENCIA

(LOS CLICHES SE CONSERVAN DURANTE UN AÑO)

CASA FUNDADA EN 1869

REPRODUCCIONES

(Muestrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte)

# D. Margarita Gener de Nieto

MODISTA EN SOMBREROS

Calle Doctor Orfila (antes Moreras) núm. 19

Acaba de regresar de Barcelona con un completo y elegante surtido de sombreros para señora, bebé y niña, última novedad; los que pone á disposición de su numerosa clientela, suplicando á las señoras y señoritas visiten su establecimiento, en la seguridad que se verán complacidas, pues hallarán en ellos elegancia y perfección.

## ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay  
NOVEDAD

## Ayuntamiento de Mahón

D. Pedro Seguí Coranti ha acudido á este Ayuntamiento para que se le conceda autorización para instalar un motor á gas, de un caballo de fuerza, en la casa número 41 de la calle del Doctor Orfila, para fabricar dulces.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose el plazo de diez días á contar desde hoy para presentar en la Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.—Mahón 19 Octubre 1903.—El Alcalde, Juan Victory.

## ARBITRIO SOBRE BICICLETAS

Formado el padrón de contribuyentes al impuesto establecido sobre las bicicletas correspondiente al actual año, queda expuesto al público á efectos de reclamación en los bajos de estas Casas Consistoriales hasta el día 15 de Noviembre próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 19 de Octubre 1903.—El Alcalde, Juan Victory.

## LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de la variación de itinerarios ordenados por la superioridad para regir desde la presente semana, la hora límite de admisión de carga para los vapores de esta Empresa en el muelle de Mahón, queda fijada para lo sucesivo á las 16 y media del día de salida para Palma y Barcelona directamente ó sea los martes y viernes, y de todos los sábados para la línea de Barcelona y escalas.

La carga que se presente después de la hora indicada solo será admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por ciento de recargo sobre el impuesto del flete y será embarcado siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo.

Mahón 5 Octubre 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## Sociedad Monte-Toro

FABRICA DE QUESOS

Se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 26 del corriente á las dos de la tarde en el local de la fábrica, para dar cumplimiento á lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos. Acto seguido se celebrará junta general extraordinaria para nombrar director industrial conforme previene el artículo 41 de los estatutos.

Mercadal 6 Octubre 1903.—El Secretario, Mateo Seguí.

## Teatro Principal

Gran Compañía ecuestre-gimnástica dirigida por el notable director

DON PEDRO CAPRANI

Función monstruo y de gala para el jueves día 22 de Octubre, á beneficio de los aplaudidos gimnastas Celestino Caprani y Antonio Estevé, los cuales tienen el honor de dedicarlo al Sr. Comandante, Jefe, oficiales y dotación del crucero «Carlos V», rigiendo una gran rebaja de precios.

Los beneficiados presentarán el notable trabajo de transformarse de traje encima el puente de la muerte. Gran éxito.

Además el beneficiado Celestino pasará la maroma con dos niños atados á los pies.

A reir; verlo para creerlo; á reir con don Juan Tenorio presentado por los clowns Pérez y el Tonto Sabes, los reyes de la risa.

A reir tocan con el doble torbellino de saltos mortale, por los beneficiados y todos los saltadores de la Compañía.

Exito. El beneficiado Celestino, por primera vez presentará el sorprendente trabajo de cambiar de traje sobre el alambre.

Miguel Sentis y demás artistas presentarán lo más escogido de su repertorio.

El doble alambre por Rosa y Celestino Caprani.

Exito de la señorita Esterina con sus trabajos sobre el caballo.

Variados intermedios por los clowns.

Debut del notable concertista don Carlos Primavera el cual tocará una pieza obligada de bombardino, antes de empezar la función y en el primer intermedio.

Exito del caballo «Mono», presentado por Mr. Juani Landri.

Terminará la función con un bonito pasatiempo.

PRECIOS

Palcos de platea . . .	Ptas. 3'00
Id. primer piso . . .	» 3'00
Id. segundo piso . . .	» 2'00
Sillas pista con entrada . . .	» 1'00
Id. escenario id . . .	» 0'75
Entrada general . . .	» 0'50
Niños y militares sin graduación . . .	» 0'25
El timbre á cargo del público.	

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.